

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

EDITOR, CARLOS CLAVERA

REDACTOR, F. de P. AMADOR.

Año IV

PUNTARENAS, COSTA RICA, DOMINGO 22 DE JULIO DE 1900

Nº 375

Lectura del Domingo

Consejos á Elvira

No alcés nunca tus ojos sino para mirar al cielo.

No cierres nunca tu corazón á tu madre; dájale leer en él como en un libro abierto.

No des entrada al orgullo en tu alma, porque el orgullo pierde con más seguridad á la mujer que al hombre, y al hombre lo pierde siempre.

Sé dócil á tus padres en tal extremo, que ellos no tengan la pena de decirte con los labios lo que bastaría te dijesen con los ojos.

Nunca tengas amigas íntimas.

Ponte todos los días en la presencia de Dios, so pena de olvidar que vives en ella.

No des entradas á la primera falta; pero si en ella incurrieses, no la ocultes á la persona de quien dependas, y confíesela á Dios, porque él no perdona lo que ha visto, sino lo que le cuentan.

Solo dos cosas no salen ilesas de un baile: el pudor del alma y los encajes del vestido; si tú crees ser la excepción de esa regla, que nunca falla, anda á los bailes. ¿Qué significa una vuelta dada con un hombre en un salón y en presencia de la sociedad? ¿Ni qué significan las vueltas de una mariposa en rededor de la flama? Que en muchas de ellas sale ilesa y en una de ellas se quema.

Sé caritativa con todos los pobres, con todas las miserias. Si llegas á ponerte un traje de seda, no olvides que la seda es tan pe-

sada, que es menester poner un pan en el otro plato de la balanza, para ponerle el equilibrio ante Dios.

No tengas nunca el pecho descubierta; ni la tisis, ni las miradas de los hombres, perdonan nunca á la que hace tales imprudencias.

Usa vestidos blancos para que armonicen con la alegría de tu edad y la pureza de tu corazón.

El linón es la tela que tiene menos valor porque no la consumen sino las jóvenes discretas, y en el comercio han reparado que éstas son muy pocas.

Todo preñedor de piedras preciosas vale más que la mujer que lo lleva; pero toda mujer vale más que un lazo de cinta.

No leas novelas, porque las buenas son peores que las malas; y éstas no han perdonado ningún corazón.

Mira que si vales mucho por tu peinado, podrá valuarte cualquier peluquero.

Si tienes la desgracia de ser bella, haz que la envidia no hable de tu belleza por consideración á tus virtudes.

En el mundo no hay mujeres feas; lo que hay es mujeres malas ó sin educación.

Con la conciencia no hay transacciones; las que se celebran de día las rompen de noche, y de las que se hacen en el mundo apela ante la soledad.

No demuestres tu superioridad sino en la bondad del corazón.

El calzado debe romperse dentro de la casa; cuando quieres romperlo en la calle, usa botas y pantalón.

Si tienes talento, escóndelo, y si no lo tienes, escóndete.

La mujer es bella á los quince; la inocencia es bella á los cuarenta.

Las criadas son las que expiden certificado sobre la virtud de sus señoras.

Los versos á las mujeres se hacen con mentiras y consonantes.

Cuando una mujer tropieza, el tropezón no está en la piedra sino en el pié.

Cuando las flores están en el balcón nadie entra á casa á verlas.

El color de la vergüenza gusta más que la palidéz de la serenidad.

El hombre que te ame de veras te lo enviará á decir con tu madre.

Las mujeres que tienen miedo, no tendrán nunca necesidad de valor.

El matrimonio es una cadena de flores, pero que aunque tenga flores es cadena.

Si tu esposo es bueno, imítalo, y si es malo haz que te imite.

Adios, querida Elvira; cuando estés en la edad de comprender estas líneas, comprenderás también el deber que tienes para el que te vió en tu cuna, y le enviarás no flores, sino oraciones; ¿no es cierto? Ruega, ruega por mí, á fin de que "yazga en paz mi amargura amarguísima." Sé buena y si es posible dichosa; lo primero estará en tu mano, mientras que lo segundo no pertenece sino á Dios. El te guarde y tu no me olvides.

JOSÉ MARÍA VERGARA.

D. Manuel Amador C.

El amigo queridísimo no existe yá. El soplo de la muerte obscureció aquella inteligencia luminosa en las tareas del escritorio; barrió aquél cuerpo de atleta y calló los latidos de aquél corazón suyo, bueno, tierno, sensible como el de un niño.

Naturaleza vigorosa, hombre de grandes energías, alma robusta como su cuerpo, estaba organizado para la lucha. Fué toda la vida un lidiador infatigable; pero la batalla que libró fué la del trabajo honrado, ya en el comercio como representante de casas importantes, ya como gerente de grandes compañías de agencias en Guatemala, ó como empleado principal de la Compañía ferroviaria de Panamá. Siempre aplicó su inteligencia al sentido práctico de las cosas.

Excelente amigo, caballeroso en alto grado, amantísimo esposo, padre y hermano solícito, á todos servía con largueza.

Murió joven, relativamente, pues frisaba apenas en cuarenta y cinco años de edad. Era oriundo de Cartagena, Colombia, é hijo de un prominente orador y político de la patria de Caldas, don Manuel Amador Fierro.

Fué educado en New York y llegó poseer el inglés con mucha corrección. Advertíase, al poco tiempo de tratarle, el impulso que el espíritu anglo-sanjón imprimió á su voluntad: en las labores de la oficina no dejaba nada para el día de mañana.

Su rostro, hecho de líneas rectas como su carácter, era un bello marco para el hermoso fondo de su alma ingénuo, pura y lista siempre al servicio de los débiles. Hombre sensible, el infortunio le seducía. Olvidaba sus resentimientos para lamentar el suceso que afligía al mismo que acababa de ofenderle. Socorría con liberalidad, que es acorrer la desgracia sin humillarla. Bien pudo exclamar con Perez Galdoz: ¡Qué satisfacción la que mano y corazón experimentan al tiempo de dar! Estas agradables emociones, estas cultas fruiciones del alma son privativas del espíritu delicado.— Hay aves de bellísimo plumaje que sólo anidan en la cima de los árboles más elevados. Las grandes virtudes, como las águilas, sólo vuelan en las alturas. No se po-

día ser simplemente un conocido de don Manuel Amador: quien le trataba fuerza era que le quisiese muchísimo.

Sintióse herido mortalmente desde que tomó cama, y veinticuatro días después se cumplieron los pronósticos que habfa hecho á sus amigos, pronósticos que el cariño atribuía á pesimismo. ¿A qué no se acoge la esperanza en presencia del anunciado peligro?

Su muerte ha producido gran impresión de dolor en Puntarenas. Numerosos amigos, desde diferentes puntos de Costa Rica, han transmitido á la familia sus manifestaciones de condolencia. Grupos de gente de todas clases sociales acudieron presurosos á la casa mortuoria tan luego se difundió en la ciudad la dolorosa noticia.

Su hogar, tan triste hoy como alegre ayer, se compone de la que fué su compañera, la distinguida señora doña Inés Mejía de Amador, y cinco hijos todos varones. A la cultísima señora, lo mismo que á éstos últimos, á los hermanos de nuestro extinto amigo, señorita Saray, señores doctor don Francisco de Paula y don Simón Amador, á sus demás hermanos y al resto de la distinguida familia Amador manifestamos nuestro profundo pesar haciendo propia la congoja que abrió las fuentes del dolor en todos los corazones elevando fervientes preces por el descanso del infortunado amigo en el seno del Eterno, mansión reservada á los justos, morada postrera á donde sólo llegan los que han merecido en la tierra el título de buenos.

UNOS EMIGRADOS NICARAGÜENSES.

COMUNICADOS

OBITO

El 19 del corriente, falleció en ésta don Manuel Amador Camargo.

Mi corta inteligencia no puede

enaltecer su memoria hasta donde sus buenos dotes la elevaron.

Reciba su afligida familia el más sincero pésame del suscrito,

BLAS AGUIRRE.

Puntarenas, 22 de Julio de 1900.

VARIEDADES

De cercado ajeno

¿Lo recuerdas, Mariana:
Ante un ministro de Dios
Nos hallábamos los dos
Postrados una mañana.

No sé lo que nos decía,
Ni lo que hablaba tampoco:
Mas sé que yo estaba loco
De placer y de alegría;
Y que al decirnos, "amaos"
Encarnados nos pusimos,
Lo mismo que cuando oímos,
"Creced y multiplicaos"

Que es eso?, me preguntaste
Una vez del templo fuera;
Yo contesté de manera
Que la mirada bajaste.

Un niño nos sonreía
Unos diez meses después,
Y entonces te dije, esto es,
Lo que el Cura nos decía.

LA COPA DEL REY THULÉ

—¿Me quieres? le preguntó
un galán á una doncella
El era muy pobre, y ella
le contestó airada:—"¡No!"

Quedó él lleno de pesar
sobre una roca sentado,
y al verse tan despreciado
se echó de cabeza al mar.

Llegó al fondo, y, al morir,
tentando un caliz, lo asió,
pensó en Dios...nadó...subió...
y dijo: "¡quiero vivir!"

Cuando hizo á la orilla pié
vió el caliz de oro en que había
un letrero que decía:

"Copa del rey de Thulé"

Sobre la roca después
se hablaron él y ella así:

"Soy rico, me quieres?"—"¡Sí!"
Dame un beso.... "¡Dos y tres!"

Mas cuando le fué á besar, viendo él la codicia de ella, rechazando á la doncella, le echó de cabeza al mar.

(CAMPOAMOR)

Q. B. S. M

Estas cuatro letras que ponen antes de la firma, no siempre significan *que besan sus manos*, como cree la generalidad.

Un colega cita los siguientes ejemplos para probar la equivocación en que vive la gente á este respecto.

“Al pié de las cartas de un Ministro quiere decir: *que buen sueldo mama;*

“En las de ciertos politiqueros que nosotros conocemos: *que busca solo metálico;*

“En las de una solterona: *que brama sin marido;*

“En las de un borracho: *que bebe sin medida;*

“En las de cierto escritor: *que brilla sin mérito;*

“En las de un candidato á la Presidencia: *que bien sabe mentir;*

“En las de una muchacha bonita y de carácter alegre: *que busca su mitad;*

“En las de un médico: *que bien sabe matar.*”

CHARADA

Con la que á continuación publicamos, se vengó el esclarecido político español don Antonio Cánovas del Castillo, de cierto enemigo impertinente.

“Con la primera y segunda de mi tercera te doy mi todo.”

CRONICA

Amnistía. Todos los gobiernos de Centro América han dado recientemente decretos de amnistía general. A Guatemala y El Salvador, regresaron ya muchos emigrados políticos, á Honduras han vuelto personas tan notables como el doctor don Marco Aurelio

Soto, á Nicaragua comienzan á llegar los revolucionarios del 1896, y á Costa Rica vendrán dentro de poco cuantos bregan por las playas del destierro.

Correspondencia.

Nuestro correspondal en Miramar, se sirva perdonar que no publiquemos los datos que nos envía *con su firma*; pero *El Pacífico*, mientras se encuentre á nuestro cargo, jamás dará cabida á artículos que se ocupen de la vida privada.

Gratitud. Son tantas y tales las pruebas de viva simpatía que la familia Amador ha recibido de la sociedad de Puntarenas, y tan numerosas las demostraciones de pesar que se le han hecho de todas partes de la República, que se siente aliviada en medio de su inmensa desgracia, por el cariño y aprecio con que se le honra en demasía.

Cumplimos con el deber de expresarlo así.

Obito. En Bogotá falleció el señor don Juan N. Mejía, padre de la infortunada señora doña Inés Mejía viuda de Amador y jefe de una de las más distinguidas familias de la alta sociedad Bogotana.

Honores. Con motivo del fallecimiento de don Manuel Amador, los pabellones en los consulados, casas de agencias y el buque alemán surto en la bahía fueron puestos á media asta. El extinto no tenía ningún carácter oficial, aunque sí había sido Consul de Costa Rica y El Salvador en San José de Guatemala, Consul de Colombia, Vice-Consul de S. M. B. y Agente Consular de EE. UU. en Puntarenas, y diputado á Asambleas y Secretario del Senado en Colombia.

En el acto de la inhumación del cadáver, el cual fué conducido en hombros de sus amigos, hicieron uso de la palabra don Leopoldo Peña R., don Fabián Mena y don Desiderio Solís.

Pésame. Antes de ayer fué sorprendida la señorita Amalia Fuentes, de Nicaragua, con la infausta noticia, vendida por telégrafo, de que había muerto en Managua su apreciable hermana la señorita Amanda.

Por tan inesperado como triste suceso, que ha llenado de dolor y tristeza á la que fué nuestra simpática huésped, le damos las más sinceras expresiones de condolencia.

Ayer tomó el vapor la señorita Amalia, con rumbo á su país, y deseamos que al llegar encuentre al resto de los suyos en buena salud, para que esa satisfacción sea un lenitivo á su pena.

Artículos. Hemos recibido varios á última hora en homenaje á la memoria de don Manuel Amador, hermano del redactor de esta hoja. Los iremos publicando por partes.

A ULTIMA HORA

En carta de Panamá, de fecha 18 nos dicen lo siguiente:

La situación aquí es muy mala para el gobierno. Ayer regresó el vapor francés y no vino Campo Serrano ni el refuerzo esperado. Por todas partes se ve á los amigos del gobierno con el semblante muy triste. Doctor Porras está en Chorrera con dos vapores y varios buques de vela; tiene un ejército de 2,500 á 3,000 hombres. De aquí se fuga mucha gente para donde los revolucionarios. El Ricardo Gaitán al mando de Temístocles Díaz llegó del Sur á Chame con fuerzas y pertrechos; desembarcó una parte y se dirigió á Chepo con el resto, donde tomó posesión para avanzar sobre esta ciudad por el sur, mientras Porras lo hace por el Norte. Aquí se espera el ataque del 20 al 21. Otra expedición ha desembarcado por el Atlántico en Porto Belo, y avanza sobre Colón. Ya calculará Ud. pues, cual es la situación actual, en vista de estas noticias, sin nada de Bluff, como lo estilan muchos de ambos bandos.”

NOTICIAS POR CABLE ultimamente recibidas sobre la guerra anglo-boer. ¿Que será?

¡Donde los españoles! sí, señor, allí se encuentran los grandes inventos en materia de guerra; nada menos, sardinas en lata, turrónes, queso-confituras y toda clase de explosivos estomacales, que revueltos con un poquito de líquido ó sustancias viñedas, producen un resultado inesperado.

También encontraréis como materia refrescante el conocido *ALMIDON DE YUCA*.

Todo esto donde Salom Hnos.

BOTICA El Globo

DE
Manuel Barahona

En este nuevo y acreditado establecimiento encontrará el público un completo surtido de drogas puras, medicinas de patente y objetos de tocador. Esmero especial en el despacho de recetas, trabajo garantizado y precios sumamente módicos.

Y ocupa el mismo local en que estuvo la Botica La Comarca. Cada mes aumenta considerablemente su existencia y recibe nuevo y completo surtido de medicinas.

Ocurrase á ella para convencerse

Puntarenas, 11 de mayo de 1900

Lorenzo Carvajal.

Avisa á los dueños de relojes que tiene en su poder, que los retiren en todo este mes, por motivo que se trasladará á San Ramón, donde atenderá á las órdenes de los que quieran favorecerlo con trabajos de sus profesiones.

Puntarenas, 5 de julio de 1900.

JUAN J. BORBON M.

Ofrece sus servicios al público como Procurador Judicial.

También se hace cargo de toda clase de comisiones.

Oficina casa de don Rafael Dent.

Puntarenas, Junio 17 de 1900.

Simón Amador S.

Ofrece á la sociedad de Puntarenas, varios artículos de gusto tales como:

Paraguas de hombre y señora.

Pañuelos de seda.

Pantufas.

Cortinas.

Camisas para señora.

Anillos de brillantes.

Mancornas de oro de 18 k.

Relojes.

Sedas para vestidos, y varios artículos de fantasía á precios regalados.

Acudid que se acaban.

Puntarenas, Junio 17 de 1900.

Imprenta de El Pacifico

EL NUEVO MUNDO

Paga los mejores precios de plaza, por cueros y pieles.

Ofrece un surtido general en abarrotes, vinos, licores, cer-

vezas, conservas alimenticias de todas clases, ferretería, quincalle-

ría y papelería.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Descuentos ventajosos por ventas al contado.

Puntarenas, Junio 29 de 1900